

De la edición de anoche

LA VOZ es el periódico de más circulación de Córdoba y su provincia.

CLEPSIDRARIO

Quelaya es el nombre españolizado de la cábila de Kelaya o Klaiá, que dicen los moros.

Peru su nombre españolizado es más castizo. Los cordobeses tenemos otra cábila de Quelaya o Kalaia en las narices.

Kalaia o Al-Kalaia, es Alcolea. Por donde nuestro buen amigo Berná, concejal de Alcolea, es una especie de Abdel-Kader o moro amigo, puesto que es el jefe más visible de ese Quelaya cordobés.

¿Y cuál será el castillito, perenne desde tiempos arábigos, que dió nombre en nuestra época musulmana, y lo hizo imperecedero por los siglos de los siglos, al castizo Alcolea?

El municipio cordobés debe cortarse la coleta, dice un periódico sevillano comentando una colisión de derechos habida en el caso cordobés.

Recordábamos la frase, rumiándola pensosamente, ayer, atravesando nuestra Plaza Mayor o Plaza Constitucional, esa plaza clásica de todas las ciudades españolas, especie de zoco grande, menudero de afeitas y galanes, hervidero de la gallofa y gente terne, que, en nuestra Córdoba, fué durante siglos el corazón de la ciudad.

Idealmente habíamos despejado la Plaza Mayor de ese artilugio negro de hierros y cristales sucios donde se alberga el Mercado. Habíamos dejado libre su perfecto encuadramiento, su suelo terrizo; llenos los soportales de mozos y caballeros, de chupa y calzón de los policromados trages españoles del siglo XVIII, el diestro los pifantes caballos goyescos; y en los corredos, banderolas de las balconadas, en los ventanales múltiples que azucan la Plaza, la flor y nata de la nobleza y majestades de Córdoba. En el balcón presidencial, todo el regimiento de la ciudad con su Corregidor mayor. Ibamos a presenciar una lucida y española fiesta de toros y cañas. En el antro sinuoso de la calleja del Toril zumbaba el mugido de los nerviosos toros ribereños.

Las Corridas Reales constituyen durante dos o tres siglos el único acontecimiento de Córdoba. Córdoba se encuentra en sus murallas, y sólo se estrecha, al correr de los años, por las hinchazas populares, las pesetas, las visitas de las Reales Personas, o la celebración de sus fiestas y corridas reales.

El Concejo de la ciudad tiene que exhibir su autoridad en la única ocasión anual y periódica en que el buen pueblo se divierte y echa a la calle, y termina por «correr» la fiesta.

Y así llegamos a los tiempos presentes, en que nos revoltemos dentro de las murallas, como el nuevo ser dentro del cascarón, pupando por la eclosión a nueva vida, y en fiero lucha con el Concejo de la ciudad, que, muy siglo XVIII, se empeña en mantenernos amurallados y en absorber toda la importancia de las Corridas Reales, que ya tampoco constituyen, por el progreso de los tiempos, el único acontecimiento de la ciudad.

El municipio cordobés debe cortarse la coleta, dice el periódico, lo cual traducido al italiano, quiere decir, rinovarsi o morire.

Peru no deja de ser sensible que por acomodarse a los tiempos nuevos, tengamos que arrojarnos por la borda la tradición de dos o tres siglos. Porque hasta ahora nos seguimos muriendo de visitas y de pesetas, pero nos divertíamos, igual que a fines del XVII.

Stán el Felani.

Solemne novena a Nuestra Señora de la Alegría

El día 8 del corriente, a las seis de su tarde, dará comienzo en la ermita de la Alegría la solemne novena que anualmente celebran sus devotos, con sermón a cargo de eloquentes oradores.

Si todos los años ha sido grande el entusiasmo de sus devotos, y más aún el fervor con que celebraban su novena, mayor es en este año, máxime cuando se ofrecen estos cultos para que la Santísima Virgen devuelva la alegría y el contento a tantos hogares llenos de zozobras y temores, amargados por el terrible acrote de la guerra.

Así, después de celebrada la novena y en cumplimiento de lo dispuesto por el Sr. Obispo, se harán rogativas cantando la letanía de los Santos, impetrando del Cielo que cese presto la guerra, que se acabe pronto la guerra, que se acabe pronto la guerra, y que se vuelvan a sus hogares a los brazos de sus madres, triunfantes y victoriosos, tantos hijos que luchan en la sagrada tierra africana.

La novena de la Alegría, reza por el triunfo de nuestras tropas, por la vuelta de nuestros valientes soldados.

En los andenes

Paso de un tren hospital que conduce heridos

A las seis y media de la mañana llegó procedente de Sevilla el tren hospital número 2 que conduce heridos evacuados del hospital militar de aquella plaza, con destino a los hospitales de Madrid.

En total conducía noventa y seis heridos, casi todos en la cabeza, piernas y brazos, no ofreciendo ninguno de ellos gravedad.

El tren hospital traía el personal suficiente, o sea un capitán médico, un coronel de guerra, un auxiliar de intendencia y unos veinte sanitarios. Al frente de todos va el comandante médico de laureado Cáceres.

Cuando llegó el convoy a ésta se sirvió a los soldados un desayuno.

Esperaban la llegada del tren el teniente coronel del regimiento de la Reina don Luis Viana Riesgo, los oficiales y clases de vigilancia de los distintos cuerpos de la guarnición y escaso público.

Cerca de las siete y media de la mañana partió el convoy con dirección a la corte.

Como ya decíamos en nuestra edición anterior, marchó en el mismo el gobernador militar de Málaga general don Manuel Montero Navarro, que va a Madrid para resolver asuntos particulares.

El coronel de Sicilia

En el expreso de Málaga marchó a dicha capital para embarcar con rumbo a Melilla el coronel del regimiento de infantería de Sicilia número 7 don Nicolás Rodríguez Arias, que va a nuestras posesiones para hacerse cargo de la tercera media brigada de infantería, para cuyo mando ha sido designado recientemente por el Gobierno.

Le acompaña su esposa doña Javiera Vicario, que pertenece a la Asociación de Damas de la Cruz Roja española. Dicha señora lleva la representación de la reina Cristina, para el hospital donde se designa a prestar sus servicios.

Iba también con el citado coronel su capitán ayudante don Francisco Rivera.

Paso de tropas de artillería

A las siete de la mañana llegó un tren militar que conduce la tercera batería del doce regimiento ligero de artillería, de guarnición en Alcalá, que va a unirse a las restantes que ya se encuentran en el Puerto de Santa María, para completar el grupo que de dicho regimiento ha sido destinado a aquella población.

Forman la expedición ciento veintinueve soldados, viniendo al frente de la batería el capitán don Enrique Oca.

También venían en el mismo tren el comandante don Manuel Benítez y el capitán médico don Enrique Fernández Lozano.

El total de cabezas de ganado son ciento treinta, y el material lo componen cuatro carros de batería, cuatro de municiones, dos de bagajes, un carro cocina y otro de racionado.

Entre los soldados vienen unos diecisiete de cuota.

Cuando el convoy detuvo su marcha formó la fuerza en el andén, sirviéndose café y tortas.

Aguardaban la llegada del tren el teniente coronel de infantería señor Viana y jefes y oficiales del cuarto regimiento de artillería pesada, que obsequiaron a la oficialidad con un desayuno.

Cerca de las ocho y media de la mañana continuó el convoy su marcha.

Un hombre arrollado por el tren

Esta tarde ha llegado a esta capital un hombre que ha sido arrollado por el tren en la estación de Pozoblanco.

Seguidamente ingresó en el hospital de Agudos, a donde nos dirigimos con objeto de saber las causas del accidente, manifestándonos que al intentar cojer el tren, cuando ya estaba en marcha, fue la desgracia de caer al suelo, siendo alcanzado por las ruedas del convoy.

Se llama dicho individuo Bartolomé Amor Priego, de 29 años de edad y de estado soltero.

El médico de guardia del hospital, don Luis Sánchez Gallegos, le practicó una detenida operación, apreciándole la fractura completa del hueso derecho por su tercio superior, herida incesa en la región temporal derecha, herida incesa con desgarro en la cara palmar de la mano derecha y necrosis en los dedos índice, medio y meñique.

Su estado fué calificado de pronóstico grave, y una vez curado pasó a ocupar la cama número 7 de la sala de San Francisco.

Del suceso se ha dado cuenta al juzgado de instrucción.

La corrida patriótica de Córdoba

La señora marquesa del Mérito tiene ya muy adelantados los trabajos para celebrar en nuestra capital una gran corrida patriótica, de cuya realización hemos dado ya cuenta en números anteriores de LA VOZ.

Ayer tarde volvió de nuevo la ilustre dama a conferencia con el empresario de la plaza de toros, señor Alvarez Gavilán, acerca de varios detalles relacionados con la corrida.

El señor Alvarez, que ha cedido gratuitamente la plaza, ofreció ayudar a la marquesa del Mérito en cuanto necesitara, a fin de que la corrida que proyecta adquiriera el mayor interés posible.

La ilustre dama cuenta ya con varios ofrecimientos, entre ellos el del profesor de equitación militar, don Antonio Cañero, que se compromete a rejonar un toro, en unión de su compañero don Adolfo Botín, que fueron los que tomaron parte en la corrida patriótica celebrada en Madrid.

También cuenta ya con el ofrecimiento del famoso diestro Juan Belmonte, que está decidido a torear en Córdoba antes de embarcar para Méjico, porque así lo tenía prometido a la ilustre dama con anterioridad.

Además de Belmonte se ha ofrecido también a torear el diestro bilbaíno Fortuna, y se espera la contestación de otros diestros, entre ellos Granero, Chicuelo, el Gallo, Marcial y Pablo Lallanda.

Los toros pertenecerán a distintas ganaderías, a cuyo objeto, la señora marquesa del Mérito ha teleografiado a los presidentes de la asociación de los criadores de reses, señor duque de Veragua y don Juan González Naudín.

La corrida tendrá lugar el próximo día 20, en vista de que el diestro Juan Belmonte ha de embarcar, necesariamente, el día 22, con rumbo a Méjico.

El diestro Sánchez Mejías no puede tomar parte en esta magnífica corrida, por embarcar, precisamente para Méjico el mismo día 20.

La señora marquesa del Mérito, aunque pensaba destinar los ingresos a la Casa del Niño, ha manifestado que, en virtud de las actuales circunstancias, los ingresos se repartirán por igual entre la Casa del Niño y los heridos de África.

A medida que vayamos conociendo detalles sobre este hermoso festival, iremos comunicándolos a nuestros lectores para tenerlos al corriente de todos cuantos ofrecimientos se hagan y que avoren la formidable corrida.

De interés para el público

Habiendo comenzado con fecha 1.º del actual, el nuevo servicio de distribución de la correspondencia en Madrid, la Dirección General de Correos recomienda a los remitentes de envíos dirigidos a dicho punto, consignen las indicaciones anotadas en el cuadro que oportunamente se distribuyó entre el comercio, autoridades y demás entidades, y que se encuentra expuesto en el vestíbulo de la Administración de Correos.

Se hace presente la conveniencia de tener en cuenta las innovaciones de la nueva reforma, por el beneficio que ha de reportar a la rápida distribución de la correspondencia, debiendo prevenirse que la omisión de los requisitos de referencia, originará el retraso de una fecha en la correspondiente entrega.

POR LOS PUEBLOS

Por cortar leña

A la guardia civil de Carcabuy le ha sido denunciado por el vecino de dicha villa don Juan Antonio Ruiz, que de una finca llamada «La Canal», de aquel término, le habían hurtado un árbol de álamo negro, ignorando quién fuera el autor.

Acto seguido la guardia civil comenzó a realizar las gestiones propias del caso, consiguiendo averiguar que el autor del hurto era un tal Santiago Ortiz Serrano, el cual fué detenido y puesto a disposición del juzgado.

Caballería de San Juanada

En la casa cuartel de la guardia civil de Posadas se presentó el vecino de dicho pueblo Antonio Siles Bailla, comunicando que en el cortijo de su propiedad denominado «El Salillo» había aparecido una capatillería mayor, ignorando quién pudiera ser su dueño.

Dicha capatillería ha quedado depositada en el cuartel de la guardia civil, a disposición del jefe de dicho pueblo.

Fuervio de caballería

La guardia civil de Fernán-Náñez comunicó que de los terrenos del cortijo «Cuatro del Río», del término de esta capital, han desaparecido dos caballerías mayores, propiedad del vecino de Espejo don Manuel Fermín Jurado.

Asimismo la guardia civil de Los Moriles participa que en aquella casa cuartel denunció el vecino de dicha localidad don Ignacio Alcántara Osuna, que el día 20 de septiembre de este año, el sitio denominado Fuente del Rollo había desaparecido una capatillería mayor.

Las gestiones realizadas para rescatar dichas capatillerías no han dado resultado alguno.

Gobierno Civil

Licencia de caza

El gobernador civil ha concedido licencia de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Rafael Castellano Alvarez, don Rafael Navarro Caballero, don Joaquín Moyano Lozano y don Juan Madueño Canales, de Córdoba; don Antonio Ruiz Izquierdo, de Montilla; don Francisco Ortega Adamuz, don Juan Rafael Vázquez Mayer y don Nicolás Sig Rider, de San Sebastián de los Ballesteros; don Rafael López Ruiz, de Alora; don Nicolás Vicente Fuentes Castillejo, de Oranjestra; don Gabriel Ramírez Ramos, don Antonio Cañete Pérez y don Antonio González Chieón, de Jaén; don Francisco López Obler, de Almodóvar del Río, y don Pedro Moreno Higuera, de Villanueva de Córdoba.

Reunión

Ha sido autorizada la reunión que esta noche a las ocho y media celebrarán en su domicilio social los obreros metalúrgicos, para tratar de asuntos administrativos.

Traslado de presos

Se ha dispuesto que sean trasladados de la cárcel de esta capital a la de Oranjestra, el preso Miguel de la Torre Quirrez, y de la cárcel de Córdoba a la de Posadas Rafael Molina Moreno.

Ingresado

El gobernador ha ordenado el ingreso en el departamento de dementes del alienado Juan Inadi Pierre.

Reglamento

Se remite aprobado el reglamento por que han de regirse los empleados del Ayuntamiento de Pueblo Nuevo del Terrible.

Visitas

Hoy han visitado al gobernador civil señor Suca Escalona, don Antonio Nogueras Cotte, don Manuel Mechado y don Eugenio Ruiz Gálvez, diputado provincial.

TRIBUNALES

En la vista de la causa por robo que hoy ha tenido lugar ante el jurado de Córdoba, contra Eugenio Lozano Matto, para el que el ministerio público pedía en sus conclusiones provisionales, que elevó a definitivas, tres años, seis meses y veintidós días de presidio correccional, el Tribunal, tenizado en cuenca el resultado de la prueba, según solicitaba el ilustrado defensor del procesado don Pascual Calderón Uclés, impuso a aquél la pena de un mes y un día de arresto, que tenía cumplido con exceso.

Felicitemos muy cordialmente al distinguido criminalista por el triunfo obtenido hoy.

Un auto arrolla a un niño, hiriéndole de gravedad

Esta mañana, a las ocho próximamente, ha ocurrido un desgraciado suceso en las afueras de Espejo, del que ha resultado víctima un niño de seis años de edad.

Se encontraba el referido niño jugando a la puerta de una taberna que hay a la entrada de dicho pueblo, y conocida por el nombre del «Cafetín», y cuando apenas lo esperaba fué arrollado por el automóvil que hace el servicio de viajeros de Casiro del Río a Córdoba, causándole heridas en la pierna derecha, de relativa gravedad.

Se infiere que la criatura al ruido del motor del auto, se amedrantó de tal manera, que no pudo apartarse del peligro, dando origen a la desgracia.

El auto no detuvo su marcha y cuando el niño fué recogido del suelo, vióse que tenía la pierna derecha completamente fracturada y otras muchas heridas.

El cuadro que se desarrolló entre los padres de la criatura al ver el estado en que se hallaba su hijo, fué verdaderamente conmovedor.

Acto seguido se le trasladó a su casa, a donde acudieron los médicos del pueblo, practicándole una ligera cura mientras podían trasladarlo a Córdoba para que ingresara en el hospital.

Al lugar del suceso acudió el juzgado municipal y fuerzas de la guardia civil, que tomaron nota de las señas del automóvil, al objeto de efectuar las gestiones necesarias para detener al conductor del mismo.

También acudieron numerosos vecinos que lamentaban lo sucedido.

La víctima de este suceso, como ya decíamos, tiene seis años de edad y se llama Antonio Serrano Crespo.

Después de efectuarse la cura de primera intención, sus padres se trasladaron a Córdoba, ingresando el niño en el Hospital de Agudos, donde el médico de guardia, señor Sánchez Gallego, le ha efectuado una cura detenida.

Se le apreció la fractura completa de la pierna derecha por su tercio inferior, habiendo quedado sujeta dicha extremidad por una parte de la piel.

Después de curado se le instaló en una cama de la sala de cirugía. Seguidamente se dió cuenta del ingreso del herido al juzgado de instrucción de esta capital, para los efectos oportunos.

En la casa de todos

El alcalde dice...

Esta mañana, cuando fuimos recibidos por el alcalde interino, señor La Calle de Castro, nos comunicó que había girado una detenidísima visita de inspección a los mercados de Abastos y Sánchez Peña, dando las oportunas órdenes para que rápidamente se corrija todas las deficiencias higiénicas que se observan.

También dispuso la limpieza de los retretes de la plaza de Abastos, que se encuentran en pésimas condiciones.

Nos dijo el señor La Calle que había revisado ayer tarde a las fuerzas de la guardia municipal diurna, nocturna y montada, pronunciándoles breves frases en las que les exhortó a que cumplieran el reglamento vigente, y que denunciaran a la Alcaldía todas las deficiencias que encontraran en la vía pública, así como a las personas que por faltar a la moral fuera preciso imponer multas.

El alcalde les prometió amparar sus derechos en todas aquellas ocasiones en que los guardias denuncien, en el cumplimiento de su obligación, a individuos por promover escándalo, etc.

También les dijo el alcalde que dejaba cesante seguidamente a todo aquel guardia que lo encontrara en los establecimientos de bebidas.

Prosiguió diciendo el alcalde interino que esta mañana había ordenado que se efectuase un minucioso reconocimiento de todos los puestos de leche por los veterinarios del municipio encargados de este servicio.

También el alcalde ha oficiado al deceso de los veterinarios municipales, para que cuanto antes se gire una visita de inspección a todos los establos de la capital, estableciendo un preciado reconocimiento para aquellas vacas que se encuentren en buenas condiciones.

También el señor La Calle ha ordenado que se haga un nuevo análisis en el Laboratorio provincial de Higiene de todas las aguas de los distintos veneros de la capital.

Mucho nos complacen las energías disposiciones del alcalde interino, que tiene a corregir deficiencias observadas en sus recientes visitas de inspección.

La biblioteca Séneca

El alcalde ha mandado que inmediatamente sea desalojado el kiosco central de los jardines bajos de la Agricultura, para ir efectuando en él varias obras, al objeto de acondicionarlo para establecer en él la proyectada biblioteca Séneca. Desde luego, el alcalde está dispuesto a que antes del día 15 se haya verificado la inauguración de este proyecto cultural tan interesante.

Visita a los Cementerios

Esta tarde a las cinco ha estado el alcalde realizando una visita de inspección a las necrópolis de la Salud y San Rafael, informándose detenidamente de todas cuantas deficiencias hay que corregir en ambos Cementerios.

En esta visita han acompañado al alcalde interino, el presidente de la comisión municipal de Beneficencia y Cementerios, teniente de alcalde don José Pérez Guerrero, el delineante del municipio don Rafael Sánchez Cerrillo y el jefe del negociado de Beneficencia don Luis Vidaurreta.

Visita a las escuelas

Mañana por la tarde realizará el alcalde una visita a las tres escuelas que han sido clausuradas por el inspector de primera enseñanza, y que son las calles Romero de Berros, Coude de Torres Cabrera y Alfonso XII.

En esta visita le acompañará el concejal delegado del municipio en la junta local de primera enseñanza, señor Blanco Cantarero.

El alcalde se propone estudiar sobre el terreno las obras sean necesarias acometer en aquellos edificios, a fin de que cuanto antes el ayuntamiento libre las cantidades necesarias para subsanar las deficiencias.

Es deseo del alcalde que estos locales se rehabiliten cuanto antes, a fin de que en breve plazo quede conjurado el grave conflicto de la falta de escuelas en la capital.

Fomento

Esta tarde a las cinco se ha reunido en el ayuntamiento la comisión municipal de Fomento, bajo la presidencia del teniente de alcalde don Ramón León Priego.

Se han despachado numerosos asuntos de trámite y se han informado favorablemente varias instancias solicitando realizar obras.

Entrega de sacros

Esta mañana han estado en el ayuntamiento varios emigrantes naturales de la Argentina, que han venido a España para incorporarse al Tercio de Extranjeros, no habiendo podido realizar su desco por haber sido declarados inútiles.

Con tal motivo, dichos emigrantes, faltos de recursos, esperan la ocasión propicia para regresar de nuevo a su país.

Enterado el alcalde de la situación precaria de los emigrantes, dispuso que por la secretaría especial de la alcaldía se socorriera con una cantidad en metálico a cada uno, a fin de que hoy pudieran comer.

El alcalde interino también les entregó una carta para el gobernador civil de la provincia, al objeto de que éste también les socorriera.

Sección de primera enseñanza

La Fiesta de la Raza y la escuela primaria

Recogiendo las iniciativas del magisterio cordobés y con el concurso del profesorado de los centros superiores de enseñanza, organiza el inspector jefe una sesión escolar extraordinaria, con asistencia de alumnos de las nacionales de niños, para celebrar la Fiesta de la Raza el próximo día 12, aniversario del descubrimiento de América.

La solemnidad consistirá principalmente en unas lecciones que se darán a los niños para ilustrarlos sobre el descubrimiento del Nuevo Mundo y la obra civilizadora de España en América.

Han sido invitados a que actúen de maestros en la sesión extraordinaria, don Manuel Blanco Cantarero, profesor de Historia de la Escuela Normal, para desarrollar la lección primera, «Córdoba y el descubrimiento de América»; don Rafael Castañeda y don Antonio Gil Muñoz, también de la Normal, cuya lección, la cuarta y última, será sobre «La obra civilizadora de los españoles en América».

Los niños cantarán los himnos a la bandera y a la patria, y uno de ellos dará lectura del soneto de don Angel Andrés Merino, titulado «Mi raza».

El señor Priego ha solicitado del Ayuntamiento, para regalar a los niños que concurren con recuerdos de la fiesta, los ejemplares precisos del libro de Salaverría «El Muchacho Español», que se haga una tirada de los romances del Duque de Rivas, «Recuerdos de un grande hombre», y otra del poema dramático de Blanco Beltrán, «Los que hicieron grande a España», y que a cada escuela se dedique un ejemplar de la obra de Lummis, «Los exploradores españoles del siglo XVI», y por si existe una excesiva demanda, que a cada uno de los asistentes se entreguen postales con reproducciones de los famosos cuadros que representan la entrevista de Colón con los Reyes católicos en el Alcázar de Córdoba, la salida del puerto de Palos, la llegada a la isla de Guanahani, y la presentación en Barcelona a las monarcas al regreso del primer viaje.

La solemnidad tendrá lugar en la escuela nacional de niños de la calle Obisgora.

Nombramiento

El jefe de la sección administrativa de Oviedo comunica que el maestro interino del grupo C., don Luis García Zapatero, ha sido nombrado en propiedad para ejercer el cargo en una escuela de aquella provincia.

LOCALES

En el expreso de Málaga salió, esta mañana el «expeditado provincial» don Francisco Amia Gómez.

En el mismo tren salió también para Málaga el diputado a Cortes don José Estrada.

Ha regresado a Sevilla, en el tren expreso de hoy, el delegado del periódico «El Sol», en Andalucía, don Ramón García de Lora.

Procedente de Villanueva de Córdoba se encuentran en ésta el rico propietario don Pablo Bermudez.

De Adamuz ha llegado el acudido hacendado don Bartolomé Redondo.

Se encuentra en esta capital al nuestro querido amigo don Demetrio Cervantes Arrieta.

Marchó al balneario de Villaharta, el administrador del mismo don Joaquín Alvarez.

Se encuentra en Córdoba el alcalde de Zaheros don Francisco Miguel Tallón.

Ha marchado a Pedroche el diputado provincial don Manuel Tirado Sánchez.

Marchó a Pozoblanco el diputado provincial don Guillermo Vizcaino Hertrazo.

A varios pueblos de esta provincia ha marchado el auxiliar general electivo de los Pósitos de los mismos, don José Mercado Gómez.

Están en Córdoba el secretario del ayuntamiento de Adamuz don Sebastián Ruano y el de Bujalance don Francisco Melero Iglesias.

Pasó unos días en Córdoba el rico propietario de Morente don Ildefonso Cespedosa.

Llegó en el correo de Málaga el ingeniero agrónomo don Luis Marino del Castillo.

El joven don José Beltrán Luque, de 17 años de edad, hijo del sargento comandante del puesto de la guardia civil de las Duenas, don José Beltrán Fernández, ha fallecido en esta capital, después de recibir los Santos Sacramentos, a las dos de la tarde del día hoy, siendo su muerte muy súbita por tratarse de un joven muy estudioso que estaba cursando la carrera de Correos con singular aprovechamiento.

El sepelio se verificará mañana por la tarde y el funeral se llevará a cabo en la iglesia de San Miguel a las cuatro de la tarde.

# Se ha reanudado el avance en Melilla

## El Tercio Extranjero y las fuerzas de Sanjurjo, en un brillante asalto, toman la posición de Atlaten.-La columna de Berenguer ocupa la Alcazaba y poblado de Xorfás.-La artillería barre a los rebeldes en su huida.-El avance continúa victorioso.-Un millonario cazando moros por sport.-Consejo de ministros

### De Madrid

Madrid 5, 15'30 a 17'50 t.  
El capotero acuchilla a su mujer e...

Esta mañana en el barrio de la Latina, el capotero Pascual Lorente apuñaló a su esposa Carmen Aznar e hijo Antonio...

En grave estado ingresaron en la casa de socorro del distrito. El agresor dióse a la fuga sin que hasta ahora haya sido detenido.

### Maura llega a Palacio, confirmando que hoy se están librando nuevos combates con éxito

A las diez y media llegó el señor Maura a Palacio, permaneciendo en el regazo alzar durante media hora. A la salida los periodistas saludaron al señor Maura, y éste, muy deferente, hizo las siguientes manifestaciones:

— Señores, no ocurre novedad en las operaciones; conozco la noticia de que se ha resultado con éxito; más tarde habrá más noticias que comunicar.

Seguidamente marchó a la presidencia del Comité franco-español felicita al Rey ha recibido un telegrama del Comité franco-español, felicitándole por la victoria de nuestro ejército, haciendo votos por la prosperidad de España.

— Señores, he contestado agradeciendo la felicitación, y a la vez hace votos por la victoria del Comité franco-español.

### Las audiencias regias

S. M. recibió en audiencia al general Juncos, al coronel González Lara, al doctor de Vigón, al exembajador de Francia y al exministro señor Juncos.

### Cierva anuncia la toma de Atlaten por las tropas del general Sanjurjo, y la continuación del combate

Hoy, día de turno para despachar el Ministerio de la Guerra, señor Cierva, con el Rey, los periodistas esperaron la llegada de éste, haciéndole varias preguntas acerca de Marruecos.

El señor Cierva, sonriente, dijo a los periodistas: — Vengo a Palacio a despachar con S. M. y darle cuenta de haber sido tomada la posición de Atlaten, hoy a las diez de la mañana, por las tropas de Sanjurjo. No tengo hasta ahora más detalles; únicamente conozco que la operación continúa con éxito. Después tendré más noticias.

### Firma de Marina

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos de Marina:

— Promoviendo a Cartagena al capitán de navío don Francisco Luque.

— Promoviendo médicos de primera a don Genérico Malluco y don Joaquín Sánchez.

— El doctor don Francisco Cortezar y los farmacéuticos Puig y Carrión, sus servicios.

El ayuntamiento de Benicarló, seis camas.

El de Tarragona, veinte camas.

El doctor Quin, seis camas y sus servicios.

El casino de Valencia, dos salones para fumadores en hospital.

### El viaje del ministro de Marina

El próximo viernes marchará a Cartagena para revisar aquella base naval el ministro de Marina.

### En Gobernación

El ministro de la Gobernación recibió esta tarde a los periodistas en su despacho oficial, manifestándoles que los funcionarios del cuerpo de vigilancia de Zaragoza le han regalado una placa de plata con las firmas de todos los empleados.

Añadió que enseguida marchaba a Palacio con su esposa para cumplimentar a la Reina.

Terminó diciendo que había estudiado el expediente sobre la detención del periodista Alberto Ghiraldo, y no encontrando causas suficientes para su continuación en la cárcel, ha ordenado su libertad, costándole al Gobierno los gastos de su regreso a la corte.

Desmintió que se estuviesen llevando a cabo deportaciones, como lo demostraba el haber sido puesto en libertad el conocido agitador Torrens.

### Consejo de ministros

A la entrada

A las cuatro de la tarde comenzaron a llegar los ministros a la Presidencia para celebrar Consejo.

El primero en llegar fué el señor Maura, el cual, a preguntas de los periodistas, manifestó que hoy había prosiguido el avance de nuestras tropas en la zona de Melilla con la toma de la posición de Atlaten. Añadió que las fuerzas continuaban su avance victorioso hacia otras posiciones.

Terminó diciendo que se encontraba satisfecho de la primera jornada de hoy y ansiaba recibir noticias de su continuación.

El ministro de Instrucción Pública dijo a su entrada que llevaba expedientes de trámite y varios decretos sobre el magisterio.

El señor Franco Rodríguez nos dijo que sometería a la aprobación del Consejo un expediente sobre oposiciones a la magistratura.

### Cierva anuncia que nuestras tropas han tomado la Alcazaba y poblado de Xorfás.-La artillería barre brillantemente al enemigo

Al llegar el ministro de la Guerra a la presidencia, los periodistas le rodearon ansiosos de conocer nuevos detalles del avance de nuestras tropas en Melilla.

El ministro sonriente y satisfecho contestó: — A cabo de recibir el siguiente despacho que me envía el alto comisario general Berenguer:

«Sebt 5, 12'15.—Después del brillante asalto y toma de la Alcazaba y poblado de Xorfás, los valientes infantes al mando de su general don Federico Berenguer, han conseguido todos los objetivos señalados y tomado en una brillante carga a la bayoneta la Alcazaba y poblado de Xorfás, baluarte donde la harka se defendía tenazmente, hasta lograr ponerlos en franca huida hacia la llanura, donde fueron barridos brillantemente por nuestra artillería. A causa del mal tiempo reinante se hace muy difícil la comunicación con las columnas y no he podido conocer detalles sobre las bajas, aunque creo que no son muy sensibles dado el objetivo logrado. La operación continúa con gran brillantez.»

### Lista de ofrecimientos

En el ministerio de la Guerra se han recibido los siguientes ofrecimientos: La comisión ejecutiva de Quintanar de la Orden, ofrece diez camas.

El doctor don Francisco Cortezar y los farmacéuticos Puig y Carrión, sus servicios.

El ayuntamiento de Benicarló, seis camas.

El de Tarragona, veinte camas.

El doctor Quin, seis camas y sus servicios.

El casino de Valencia, dos salones para fumadores en hospital.

### De Provincias

#### Alicante

Llegada del Director general de Prisiones

Alicante 5.—Llegó esta mañana el Director general de Prisiones con los técnicos, para reconocer el edificio cedido por el Ayuntamiento para el nuevo penal.

#### Barcelona

Vista de una causa

Barcelona 5.—Hoy ha comenzado a verse en la Audiencia la causa seguida contra Eugenio Teled, por el delito de excitación a la rebelión y agresión a la fuerza pública.

### Auto de procesamiento

Barcelona 5.—El juzgado ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra Marcelino Navas, por delito de estafa a una casa de comercio de esta capital.

### Llegada de doscientos heridos y enfermos de Melilla

Barcelona 5.—Llegó a este puerto el vapor «Claudio López», con doscientos soldados heridos y enfermos de Melilla. Se les tributó una cariñosa acogida y fueron obsequiadísimos.

### Llegada del gobernador civil

Barcelona 5.—En el expreso llegó procedente de San Sebastián el gobernador civil de esta provincia, general Martínez Anido.

Fué recibido por las autoridades y numeroso público.

Acto seguido se trasladó al Gobierno, haciéndose cargo del despacho.

### Manifestaciones patrióticas

Barcelona 5.—Aunque, los soldados expedicionarios de los batallones de Jaén y Badajoz, recorrieron las calles de la población, en medio de un gran entusiasmo.

Entraron cuarenta de ellos en el Edeu Concert, y el público, puesto de pie, les tribuló una clamorosa ovación.

Las señoras bailaron durante varias horas con los soldados, que eran objeto de numerosos obsequios por parte del público.

La orquesta tocó la «Canción del soldado», que fué escuchada con gran interés, estallando al terminar una ovación delirante.

Se dieron vivas a España y al ejército.

### Marcha de los batallones de Jaén y Badajoz a Melilla.—Despedida emocionante

Barcelona 5.—Esta mañana antes de embarcar para Melilla los batallones de Jaén y Badajoz oyeron misa de campaña en la plaza de Cataluña. Asistió un gentío inmenso, que aclamó a los infantes.

Todas las bandas de música de la guarnición, al alzar, tocaron la «Marcha real».

Terminada la misa se inició el desfile de las fuerzas, que marcharon hacia el muelle. Les siguió numeroso público, que no cesó en todo el trayecto de ovaciones con entusiasmo.

En el puerto esperaban a las fuerzas expedicionarias el capitán general y las autoridades.

Las fuerzas de guardia civil y seguridad eran insuficientes para contener al enorme gentío que se congregó en el muelle para despedir a los soldados.

Al zarpar el vapor que los conducía a Melilla, las baterías de Montjuich hicieron numerosas salvas.

El público prorrumpió en delirantes ovaciones y vivas a España y a los regimientos de Jaén y Badajoz.

Los casinos Mercedal y Unión Hispano-Americana hicieron a los soldados donativos de varios miles de pesetas, y les entregaron paquetes de tabaco.

### Cádiz

Llegada del buque hospital

Cádiz 4.—Llegó a este puerto el vapor hospital «Alcedo», conduciendo ciento cuarenta soldados heridos de Melilla.

Casi todos presentan heridas en las piernas y en los brazos, y son trasladados al hospital militar.

Las damas de la Cruz Roja obsequiaron a los soldados.

### Un millonario inglés, primo del príncipe Connaught, sargento del Tercio, cazando moros por sport

Melilla 5.—Recentemente ingresó en el Tercio Extranjero, un capitán de nacionalidad inglesa, primo del príncipe de Connaught, dueño de una fabulosa fortuna y uno de los más afamados millonarios, que por sus excepcionales cualidades, pronto fué ascendido a sargento del Tercio.

Hace unos días, el millonario inglés pidió un permiso a sus jefes, para salir en unión de otros quince legionarios al campo y establecer un puesto de accecho.

Concedido al sargento el permiso, marcharon todos a efectuar sus planes. Al atardecer prepararon cuidadosamente el lugar donde con mayor acierto pudieran obtener los resultados por ellos premeditados.

El inglés, buen tirador y demás legionarios, pusieronse al accecho y a las primeras horas de la noche, comenzaron la caza de rebeldes.

A la mañana siguiente, los sportman salieron a registrar los lugares próximos, hallando veinte y cuatro cadáveres moros, producto de la caza realizada durante la noche.

Un grupo de cuatro rebeldes que se habían dado cuenta de la estratagema de los legionarios, hallábase escondidos, esperando ocasión propicia de poderlos cazar.

Los legionarios diéronse cuenta, y tendiéndoles un lazo consiguiendo hacerlos prisioneros.

A su llegada al campamento, presentáronse a sus jefes, a quienes dieron cuenta de sus excursión, siendo muy felicitados todos.

El capitán inglés, con quien hemos podido hablar, nos ha dicho que los soldados españoles son los más valientes del mundo, pero no saben cazar a los moros.

### Obreros obligados a trabajar

Melilla 5.—Las autoridades han tenido necesidad de obligar a trabajar a un sinnúmero de obreros vagabundos que se negaban a ello, no obstante abonárseles cinco pesetas diarias en la limpieza de las calles, que estaban llenas de todo a causa de los últimos temporales.

Alegaban los obreros que pidiendo limosnas obtenían buenas sumas.

### Los combates de Sebt han sido los más rudos de Africa, según el alto comisario

Melilla 5.—El alto comisario, a la llegada a la plaza habló con los periodistas, a quienes hizo constar que más que satisfecho estaba orgulloso de los resultados de la operación llevada a cabo en Sebt y Ujad-Daud.

Les aseguro que ha sido la batalla más ruda que jamás se ha librado en Africa, desde la implantación del Protectorado.

Ni franceses ni españoles han luchado nunca hasta ahora contra una harka tan numerosa ni tan decidida a morir.

Creo que por el castigo recibido los rebeldes estarán muy decaydos y algunos habránse retirado a la montaña.

### Sebt y Ujad-Daud, fortificadas

Melilla 5.—Han quedado convenientemente fortificadas las nuevas posiciones de Sebt y Ujad-Daud.

### Combate moro contra un auto blindado

Melilla 5.—Un auto blindado al intentar pasar cerca de la quinta caseta, fué tirado por un grupo de rebeldes, que les detuvo.

Los ocupantes y rebeldes entablaron un verdadero combate, dando por resultado la muerte de todos los moros, continuando el auto su marcha, sin novedad.

### La salida de las columnas para reanudar el avance

Melilla 5.—A las cinco de la mañana de hoy salieron las columnas de los generales Sanjurjo, Berenguer (don Federico) y Cabanellas, para reanudar el avance sobre la posición de Atlaten y otros puntos.

A las diez de la mañana aún no se tenían noticias en la plaza del resultado del avance.

### Los periódicos pornográficos

San Sebastián 5.—El gobernador ha desmentido la noticia de haber sido suspendido varios periódicos, por publicar artículos pornográficos.

### Zaragoza

#### Un auto mata a un niño

Zaragoza 5.—Un auto, cuya matrícula se ignora, a su paso por esta capital, atropelló y causó la muerte al niño Jaime Romero.

El auto desapareció sin poder ser detenido.

#### Un tren arrolla a un viajero

Zaragoza 5.—Al arrancar de la estación de Caspe el tren descendente, arrolló al viajero don Agustín Echuga, sobrestante de Obras públicas.

MENCHETA.

### Una salvajada

Se nos comunica que en la carretera de Linares a Ubeda y en sitio conocido por el nombre de «Tres Olivos», unos desalmados colocaron entre dos olivos, atravesando el camino, un alambre de cinco milímetros a la altura del parabrisas de un auto, con el criminal propósito de que ocurriera una desgracia a los ocupantes del primer vehículo que tuviera la mala ventura de pasar por dicho sitio.

Momentos después, a las siete de la tarde, y de regreso de Ubeda, marchaba a gran velocidad un «Ford» ocupado por personal de la casa Conde y Bendres, de Linares, y al tropezar el auto con el alambre, debido sin duda a no estar lo suficientemente sujeto por uno de sus extremos, cedió, y esto fué causa de que se evitara una terrible desgracia.

Lo más sensible es que los autores de hecho tan criminal, no sólo se ignoran quienes son, sino que, según se nos asegura, no se ha hecho diligencia alguna para indagar quienes puedan ser estos salvajes.

### Revista de mercados

#### MATADERO

En el día de hoy fueron sacrificadas en el Matadero público las siguientes reses:

Vacuno: 19, con un peso de 3.778 kilogramos; terneras: 1, con 68; cabris y lanar: 53, con 351. Peso total, 4.197 kilogramos.

También han sido sacrificados 10 cerdos, que han arrojado un peso total de 724 kilogramos.

Precios facilitados por la Sociedad de Ganaderos, a partir del 3 de Octubre hasta nueva cotización.

Para el entador: de 2'87 a 2'92, para reses mayores; ternera, a 2'97; lanar y cabrio, de 1'87 a 1'97 pesetas.

Al público: Vaca con hueso, a pesetas 3'40 kilo; idem sin hueso, 4'70; ternera con hueso, 3'50; idem sin hueso, 4'80; macho, 2'66.

La Cámara Oficial de Comercio de esta provincia y otras entidades, nos facilitan los siguientes datos, respecto a los precios a que se están comprando en el día de la fecha los artículos que a continuación se expresan:

Acéite.—Corriente a pesetas 150 los 100 kilos, sobre vagón.

Cereales.—Trigo a pesetas 50, sobre vagón.—Cebada: a 36 idem, idem.—Habas Castellanas: a 40, idem, idem.—Idem morunas, a 37, idem, idem. Garbajos finos, de 60 a 100 pesetas 100 kilos, según clase; idem duros, de 40 a 75; idem para pienso, a 40.—Lentejas sin coco, con envase, a 75; Arroz número 1, con envase, a 80; Maiz del país, a 36.—Avena gris, a 36.—Altramuzes, a 25.

Jabones.—Blanco Castilla, 135 pesetas los 100 kilos; Pinta encarnada, 135; Sevillano 1.º, 105; Verde 1.º, 100, Envase gratuito.

Cotizaciones de Bolsa, facilitadas por el Banco Hispano-Americano

Francos, cambio medio	54'67
Idem cierre	54'70
Liras, cambio medio	00'00
Idem cierre	28'64
Dollars	7'65
Marcos	6'50
Coronas	0'49
Interior 4 por 100 contado	66'50
Exterior 4 por 100	82'00
Amortizable 5 por 100 (1917)	00'00
Idem idem (1900)	00'00
Cédulas 5 por 100 del Banco Hipotecario de España	000'00
Acciones del Banco Hispano Americano	180'00
Idem Banco de España	500'00
Idem Español Río Plata	255'00
Idem Preferentes Azucarera	04'50
Idem Ordinarias	00'00
Idem la Compañía Atrendataria de Telégrafos	269'00
Lévy 4 por 100 de idem	00'00
Acciones F. C. del N. de E.	289'00
Idem idem M. Z. y A.	000'00
Indicem del mercado en cambio moneda extranjera, Indeciso.	

### El suceso de esta tarde

#### Danza húngara

Ya sabe casi todo Córdoba que desde hace varios días se encuentra acampada en sitio próximo al tejero denominado de Vista Alegre, una caravana de húngaros que recorre la población día y noche.

Con objeto de evitar el espectáculo que estaban ofreciendo a la vista de todas las personas que transitan por el lugar donde habían instalado el campamento, varias parejas de la guardia civil del puesto de San Felipe dieron orden a los referidos húngaros para que en el plazo más brevísimo se trasladaran a otro pueblo o a otro sitio más lejano.

Así lo hicieron, pero en vez de alejarse se instalaron en la explanada de la Fuenteanta, repitiéndose, por tanto, el espectáculo que decimos.

Acto seguido se dispuso que se les intervinieran las caballerías que poseen para transportar los coches-diligencias que les sirven para hacer los viajes, efectuando así la guardia civil.

Las caballerías fueron entregadas en el Asilo de Madre de Dios y nuevamente los húngaros fueron expulsados de aquel lugar, pero con la mayor frecuencia del mundo volvieron al sitio primitivo.

Y no para aquí la cosa, sino que cuando esta tarde unos cuantos ancianos de los que se alojan en el Asilo conducían las caballerías para entregarlas en el cuartel de la guardia civil a disposición del juez de instrucción, los húngaros le emprendieron a porrazos con los ancianos, arrebatándole las caballerías y llevándose a su campamento.

Esto dió ocasión a que esta tarde se entablara en la Puerta de Almodóvar una verdadera lucha entre ancianos y húngaros, para recuperar cada uno por su parte, las caballerías referidas.

Viéndose los ancianos insuficientes para recuperarlas, dieron conocimiento al cuartel de la guardia civil, pidiéndose en el lugar donde había ocurrido el incidente el comandante del puesto señor Recuerda, acompañado de una pareja de dicho cuerpo, al objeto de proceder a que levantaran los húngaros el campamento y se marcharan inmediatamente.

También acudió, enviado por el gobernador civil, el agente del cuerpo de vigilancia, señor Aranda, el sargento de la guardia de seguridad señor Román y varios guardias a ras órdenes.

En virtud de que ofrecieron bajo su palabra de honor que mañana a primera hora abandonarían aquel lugar, se les dejó que pasaran la noche en el mismo, y por si acaso no acataban la orden, el señor Recuerda dispuso que mañana, a las cinco de la mañana, acudan varios parejas de la guardia civil, así como otras del cuerpo de Seguridad, que no abandonarían aquellos lugares hasta que se haya trasladado a otro punto la citada caravana de húngaros.

Con motivo del incidente de la Puerta de Almodóvar, acudió numeroso público, que presenciado las carreras, persiguiendo unos y otros a las caballerías, comentando cada uno a su manera lo sucedido.

### DE ECIIJA

El problema agrario pendiente continúa agravándose; hoy han regresado al pueblo el escaso número de trabajadores que habían salido creyendo ganar el salario acordado, pero al saber que la actitud de los patronos era de irreductible intransigencia, han abandonado por completo los tajos.

Esta noche se ha reunido una asamblea magna de agricultores, calculándose en dos mil los asistentes, no habiendo más por permitirlo el local de la Casa del Pueblo.

Las autoridades, que son las llamadas a llevar a vías de arreglo este conflicto, parecen no ocuparse con el debido celo, aumentando la gravedad del mismo en perjuicio general, retrasando las labores tan necesarias y urgentes.

No se ocupan tampoco en la moderación de los precios en los artículos de primera necesidad, para que la vida que se hace imposible con doce y catorce reales, pueda ser llevadera, dando fin a la situación presente en que se encuentran sin pan varios centenares de familias.

La primera autoridad que por real orden pesa sobre este desgraciado pueblo, es la reconcentración del casiquisado en un cuerpo humano.

Esperamos con impaciente el resultado de esta anomalia, producto de egoísmos burgueses y de acciones desastrosas de autoridades imperiales. — Correspondal.

2-10 921.

### Una buena luz

SE TIENE COMPRANDO LOS APARATOS O LAMPARAS QUE VENDEN EN CORDOBA EN LA CALLE CLAUDIO MARCELO, 13

Almacén de Electricidad (Frente a LA CAMPANA) Nota importante No dan zumo ni olor y son más económicas en su gasto que los carburos y aparatos de GAS Y ELECTRICIDAD.



# Información telefónica

## El avance victorioso de nuestro Ejército en Melilla.-Consejo de ministros.-En Lebrija choca el exprés de Cádiz con un tren militar, resultando un muerto y tres heridos

### De Madrid

Madrid 6 (1.50 a 5 m.)  
Llegada de un tren de heridos  
A las siete y diez llegó un tren con noventa y seis heridos procedentes de África.  
En la estación lo esperaban el ministro de la Guerra, las autoridades y numeroso público.  
Ninguno de los heridos lo están de gravedad.

### El Consejo de ministros

A las siete de la tarde salió del Consejo el señor Cervera, marchando seguidamente a la estación del Mediodía para recibir a la segunda expedición de soldados heridos y enfermos de Melilla.  
A las ocho terminó el Consejo, facilitando el ministro del Trabajo la nota siguiente:  
Se aprobaron expedientes de Guerra y Marina y se han autorizado subastas para la ejecución de obras y adquisición de material.

De Hacienda se aprobaron expedientes de fijación del capital por que han de tributar varias sociedades extranjeras y de liquidación de rentas de tabacos del año 1914.

De Instrucción pública se aprobó un proyecto de decreto creando el cuadro de enseñanzas mínimas en las Universidades autónomas.

Aprobáronse las normas por que han de regirse las reclamaciones formuladas en el escalafón de primera enseñanza.

De Gracia y Justicia se aprobó un expediente señalando oposiciones para la carrera judicial.

De Fomento se dió cuenta de las peticiones formuladas por los obreros mineros asturianos, acordándose continuar su estudio en el próximo Consejo.

El Consejo oyó con satisfacción los detalles expuestos por el ministro de la Guerra sobre las operaciones en Marruecos. Anticipó su propósito de marchar de nuevo a Melilla para celebrar una conferencia con el alto comisario acerca de diferentes asuntos.

### Ampliación

Hemos obtenido la siguiente ampliación de la nota del Consejo de ministros: El Consejo escuchó las noticias que acerca de la campaña de Marruecos facilitó el señor Cervera y que enviaba el general Berenguer. En ellas se confirma el éxito de la operación de hoy ha sido tan rotundo, que el general Berenguer, que tenía decidido dormir en Naor, marchó esta noche a Melilla.

El Consejo ratificó el acuerdo de acudir a las Cortes el día 20 del corriente con materia preparada para contestar a cualquier interpelación que se hiciera a los ministros.

Estos expusieron la situación de sus ministerios y el plan que han de presentar a las Cámaras. Estos planes serán estudiados en los Consejos que se celebrarán en la próxima semana.

El ministro de Hacienda dió cuenta detallada de la política arancelaria y del futuro presupuesto.

La Cruz laureada al general Cavalcanti

El Consejo de ministros acordó conceder la Cruz Laureada de San Fernando al general Cavalcanti.

### Más del Consejo

También se acordó en el Consejo que el ministro de la Guerra marche de nuevo a Melilla para acordar ciertos detalles con el alto comisario.

Le acompañará el comandante señor Galera, el coronel señor Altolaguirre y dos ayudantes.

Se aprobaron varios expedientes de obras públicas y se acordó la tributación que por varios conceptos afectan a este departamento.

### El parte oficial de la noche

Detalles de la ocupación de Atlaten y poblado de Xorfás

El Alto Comisario participa lo siguiente:  
Ya anticipé en mi telegrama anterior que la operación de hoy seguía realizándose conforme a los planes trazados, y que a pesar del considerable número de moros con que ha habido necesidad de luchar, el éxito ha sido completo.

Se logró desde los primeros momentos vencer las dificultades que presentaba el importante contrfuerte enemigo, gracias a la bravura demostrada de nuestros soldados, que ocuparon brillantemente las huertas de Segangan, el poblado de la alcazaba de Xorfás y la casa donde se guardan los restos del prestigioso moro Miziam, lugar sagrado, y que quedaron perfectamente guarnecidos.

La columna de Berenguer ocupó, también con brillantez, el poblado de Xorfás, el Miziam, las casas cercanas, las huertas y la línea del ferrocarril de Segangan. Tomó, además, varios lugares estratégicos, donde los moros nos atacaron enérgicamente y razaron cuantas casas y huertas encontraron a su paso.

Las fuerzas avanzaron con una habilidad digna de sus valerosos jefes.

La aviación castigó a los moros en sus concentraciones.

El valeroso Tercio extranjero dió la nota de bizarría y heroísmo a que nos tiene acostumbrados, siendo felicitado por todos los jefes.

La resistencia a entregar el terreno opuesta por el enemigo, con ser grande, no lo ha sido como de costumbre, lo cual demuestra el quebranto que sufrió en los combates del domingo.

A pesar de lo accidentado del terreno, los moros cedieron sus trincheras, dándose a una franca huida y abandonando numerosos caóveres. Esta huida fué aprovechada por la artillería, que los barrió terriblemente. La aviación les siguió poco después y bombardeó los lugares donde se habían refugiado y en los cuales ya creían encontrarse seguros.

Un auto blindado llegó en una salida hasta San Juan de las Minas, regresando sin novedad después de haber efectuado un reconocimiento en el campo enemigo.

Desde una casa cercana a Segangan, un grupo de moros hostilizaba sin cesar a los soldados. De éstos se destacó un grupo, que cargó con gran valentía sobre la casa, asaltándola y ocupándola, matando a sus moradores.

La retirada de las columnas se efectuó con el mayor orden, no haciéndonos el enemigo ni un solo disparo, lo cual da idea del castigo sufrido.

La victoria obtenida por el ejército ha sido definitiva, pues se han conseguido, sin grandes pérdidas, todos los objetivos propuestos. De esta victoria están todos satisfechos, como lo están las tropas y sus jefes.

### Choque del exprés de Cádiz con un tren militar

Un muerto y tres heridos

En la estación de Lebrija chocó el exprés de Cádiz con un tren militar. Este empujó su máquina en un vagón de mercancías.

El conductor del expreso, que se arrojó del tren al ocurrir el choque para disponer lo conveniente, fué cogido entre dos topos, resultando muerto.

También fueron heridos tres pasajeros del expreso, que fueron auxiliados en la estación y quedaron en Lebrija para su asistencia.

La vía quedó expedita a las dos horas. En el tren militar no ocurrieron desgracias, continuando su marcha.

### De Provincias

#### Barcelona

Dotación de dos pistoleros

Barcelona 5.—La policía ha destinado a dos individuos del Sindicato Único pertenecientes al grupo de los pistoleros.

#### Melilla

La reparación de ferrocarriles y carreteras

Melilla 5.—Los ingenieros han terminado ya la reparación de la línea férrea de Segangan hasta el kilómetro ocho.

También está activándose la reparación de carreteras.

### Detalles del victorioso avance de ayer.-La toma de Atlaten

Melilla 5.—Al amanecer salió de Ukau el columna del general Sanjurjo con los legionarios al frente, comenzando el avance sobre el macizo de Tezad.

La acometividad del Tercio Extranjero venció pronto la enorme resistencia que en un principio opuso el enemigo, que estaba reforzado por importantes núcleos de Beni Urraguél.

Los legionarios, protegidos por la artillería, arrollaron al enemigo, poniéndole en fuga, y siguiendo su avance hacia el barranco de Taxudá, donde dieron una magnífica carga que costó centenares de bajas a los rifles.

A las ocho de la mañana los legionarios ocupaban victoriosamente las cumbres del monte Atlaten, quedando dominada por nosotros la vertiente del Gurugú.

El enemigo, al verse desalojado de sus posiciones, se corrió hacia las huertas de Segangan, pero allí fueron barridos por nuestra artillería, que les cortó el paso con un fuego intensísimo.

Desde este momento los moros iniciaron su retirada de todo este frente, lo cual efectuaron como jamás se ha conocido en los moros; con toda regla iban retirándose, cediendo el terreno a nuestras tropas palmo a palmo y con un fuego tenacísimo.

A las diez de la mañana las tropas del general Sanjurjo, con los legionarios en la extrema vanguardia, y tras un brillante asalto que costó enormes bajas al enemigo, entraban triunfantes en la posición del Atlaten.

Los rebeldes, ante el empuje arrollador de las tropas, se corrieron hacia las vertientes del Gurugú, pero allí fueron barridos por la artillería.

Por la derecha la columna de Berenguer combatió enérgicamente al enemigo, ocupando las huertas cercanas a Segangan y bombardeando esta posición.

Por la izquierda la columna de Cabanellas, con la caballería, amplió el frente donde se celebraba el combate con dirección a Zeludán, razando cuantas casas y huertas encontraron a su paso.

La casa del moro Miziam fué bombardeada y ocupada poco después por los soldados de Berenguer, que a la una de la tarde tenían conseguido su objetivo.

### Detalles interesantes

Melilla 5.—Cuando el capitán de regulares Gasotegui, resultó herido de un balazo en una pierna en el combate de la toma de Sebti, se le acercó un teniente, el cual le preguntó:

—¿Qué le ha pasado, mi capitán?

—Que me han dado un balazo en el muslo. Oí mi suerte. Al decir esto, el capitán comenzó a brincar de alegría empujando de una lluvia de balas.

Cuando era conducido en una camilla, llamó al teniente de regulares señor Valiente, al cual le hizo entrega de varios miles de pesetas para que las entregara en la plaza. Este teniente las entregó a su vez a un periodista, al que le dijo:

—Encárguese de llevar este dinero a su destino, porque yo tengo el presentimiento de que me van a matar esta tarde.

En efecto, a los pocos momentos el teniente caía a tierra con un balazo en el vientre.

### Mejorado

Melilla 5.—Ha mejorado notablemente el teniente coronel de los regulares de Ceuta señor Mola.

### El héroe de Sebti

Melilla 5.—Hoy se ha sabido en la plaza que cuando el héroe de la posición de Sebti se resistía para salir de la misma, después del combate, llegaron el general Berenguer y el coronel Sosa, los cuales le abrazaron. Justiniano Martín, emocionado, dijo al coronel de su regimiento:

—Es usted un gran hombre mandando tropas.

El coronel le contestó:

—Tú es que eres un héroe, muchacho. ¡Viva España!

Todos los presentes contestaron con gran entusiasmo.

Los moros intentan nuevamente empujar un cañón en el Gurugú.

Melilla 5.—Los moros intentaron establecer de nuevo un cañón en el Gurugú, para bombardear la plaza, impidiéndolo nuestra artillería.

### Pamplona

Vuelo de un avión

Pamplona 5.—El avión de donde hacían el viaje a Madrid Urgoiti y sus cuatro hijos voló en una curva, resultando tres heridos leves.

### MENCHETA

ECONOMIA Y SEGURIDAD SE OBTIENEN CON LOS BANDAJES MACIZOS BERGOUNGAN STOCK Y PRENSA PARA SU COLOCACION GRATIS S. A. "Serraleón," Avd.ª de Medina Az-Zahara, 6 LUBRIFICANTES

ENRIQUE TORRES PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS DE HORMIGON ARMADO Para informes y detalles: Avenida de Canalejas, 7, 4.º - CORDOBA

En los Almacenes de San Antonio, propiedad de los Sres. Carbonell y Compañía (S. en C.) SE ALQUILAN DEPÓSITOS PARA ACEITES DE OLIVA Para precio y condiciones, diríjanse a los citados señores, calle Angel de Saavedra, 13

AUTOMÓVILES MERCEDES, 16/45 y 28/90 HP., sin válvulas, con toda la carrocería de aluminio, y LIBERTY, 23/45 HP., seis cilindros, tipo sport y lujo. Representantes exclusivos para Córdoba y su provincia: Sánchez Hermanos Duque Hornachuelos, 12, 4.º

Roses, Gómez y C.º ALMACÉN DE HIERROS Grandes existencias del más acreditado cemento marca ASLAN, Avenida de Canalejas, 4.º - Córdoba

A nuestros suscriptores Regamos con gran encarecimiento a nuestros suscriptores de dentro y fuera de la capital, que comuniquen cualquier deficiencia que existiera en el reparto, envío y venta de nuestros ejemplares, para corregirla inmediatamente.

JOSÉ GONZALEZ Sucesor de González Hermanos CEMENTOS · YESOS · TUBERÍAS Sucursal de Córdoba: Gran Capitán, 19 CASA EN SEVILLA Se facilitan catálogos y precios gratis · · · · · Teléfono núm. 15

### DE VALSEQUILLO DE POZOBLANCO

Pro patria.—Iniciado por el joven don Luis Delgado, corresponsal de LA VOZ, y dirigido por la maestra nacional doña Dolores García Verdejo, se ha celebrado el 25 del pasado mes, en el Salón Moderno, un festival, con objeto de recaudar fondos para aliviar en lo posible las penalidades que hoy padecen allende los mares, los defensores de nuestra patria.

Se puso en escena la comedia en tres actos, de don Pedro Muñoz Seca, titulada «El roble de La Jarosa», que tuvo una feliz interpretación por parte de los noveles artistas, que rayaron a una altura que nadie había pensado, y que son las distinguidas señoritas María Antonia, Magdalena y Paca Cans, María Antonia Camacho, Candelaria y Angelita Marquino, Felicitá Calderón, Mercedes Medina, Elvira Delgado y Julia y Dolores Robas, y los jóvenes Hipólito Camacho, Federico Aranda, Diego Vreñado, Emilio Calderón, Santiago Rodríguez, Alberto Aranda, Tomás Marquino, Filiberto Alcalde y Francisco Fernández, que fueron aplaudidísimos y tuvieron que salir a escena varias veces.

A continuación se puso en escena el gracioso diálogo, de don Francisco Tanco, titulado «Día feliz», que fué primeramente interpretado por el joven iniciador Luis Delgado y una simpática y monísima señorita, cuyo nombre sienta el recuerdo....

Una estruendosa ovación premió el arte derrochado por los dos jóvenes artistas.

Un coro formado con los artistas de ambos sexos puso fin a esta fiesta tan simpática, cantando el alegre himno titulado «La toma del Gurugú», y el himno de la exposición de Valencia, con letra alusiva al acto que se celebraba.

Como dos heraldos, sosteniendo dos banderas con el escudo nacional, y vestidas con los colores nacionales, estaban junto a la concha, las monísimas niñas de cinco años, Cristina Nieto, hija del médico, y Carme Delgado, sobrina del iniciador de la fiesta.

Cuando los que componían el coro se descubrieron al dar el viva la patria! el alcalde, don Sergio Infante, ebrio de entusiasmo, se levantó y dió vivas a España, al Rey, al ejército y a la directiva, que fueron calurosamente contestados por todo el pueblo, el cual pidió que se repitiese, habiéndose hecho con el mismo éxito, el martes 27.

Se rifaron cinco bonitos costureros, donados por doña Luisa Alcalde, madre del iniciador; un precioso kimono, de doña Carmen Alcalde; dos botellas de licor escarabajado, de don Manuel Nieto y su esposa, y una magnífica caja de raso blanco, bordado sin seda de meliz, regalo de la directora de la compañía, doña Dolores García Verdejo.

La cantidad recaudada asciende a 556 25 pesetas, de cuya cantidad se hizo depositaria a doña Dolores García, y esta a su vez, lo hizo en el señor alcalde, desde donde saldrán distribuidos en la forma que se acuerde.—Crescencia Benavente.

Aunque nuestra feria termina oficialmente el 28 de septiembre y estamos a 30, aún se ven en la población gran número de personas de los pueblos limítrofes, las que, sin duda por no haber terminado las operaciones que las traen aquí, se encuentran entre nosotros todavía.

Entre estas se encuentran los criadores de cerdos y ganado lanar, los cuales este año se han visto y han hecho más transacciones que en los anteriores, cotizándose a precios elevados toda clase de ganados, especialmente el mular y vacuno.

Como por las razones que exponía en mi última información, no ha habido casi ningún festejo, nos ha llamado la atención ver tanto personal en el mercado y calles de la población, lo cual demuestra la importancia que tiene esta renombrada feria, a la que la mayoría de los que concurren son negociantes de compra-venta.

El ganado de lanar ha sido pagado a gran precio, arrebatando todo el que había en el rodeo, casi sin mirar clase ni condiciones. En cambio, el de cerda descendió el primer día, bajando después el precio que tenía, de 23 a 25 pesetas la arroba.

Las transacciones oficiales en el ganado caballar y mular se han elevado a unas 450, según los datos del despacho de guías, a precios no muy exagerados, como en años atrás.

Han estado muy concurridos todos los espectáculos públicos, pero, como siempre, los verdaderamente atestados han sido el circo La Alegria y el Teatro Principal.

A pesar del número tan respetable de feriantes de todas partes, no ha ocurrido nada que obligue a la fuerza pública a intervenir, cosa que no nos llama la atención, por tenernos acostumbrados a esta conducta los pacíficos habitantes del Valle de los Pedroches.

En la mañana del 28, al llegar el correo ascendente a nuestra estación, el joven de diecinueve años Bartolomé Amor Priego, intentó subirse al tren antes de que parara su marcha y fué enganchado por la ropa y arrastrado dentro de la caja de la vía unos tres metros, sufriendo lesiones, que no fueron de más importancia por venir las ruedas frenadas y, por tanto, sin rodar por los raíles.

Sirva este caso de escarmento a los asiduos concurrentes a la estación del ferrocarril, que milagrosamente se salvan de sus tonterías en presuntiva de intruidos en jugar con el tren, subiéndose y bajándose en marcha, estivo empleado de tranvía.

Únicamente liora el caso ocurrido la familia de Bartolomé, que lo vé sufrir y participa de su dolor; los demás un ¡ay, qué dolor!, y nada más.

—Se susurra que pronto se dará una novillada en nuestra plaza. Que sea verdad deseamos.—Corresponsal.

PEDRO LOPEZ E HIJOS BANQUEROS Apartada núm. 7.—Teléfono, 2.º.—CORDOBA Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabaco

COMPANIA COMICO-DRAMATICA ISAUARA-MARTIANEZ GRAN TEATRO Función para hoy jueves 6 de Octubre de 1921.—Debut de la Compañía.—1.º de noche. 1.º Sinfonía. 2.º La hermosa comedia en tres actos, de don Pedro Muñoz Seca, EL CONDADO DE MAIRENA. 3.º Presentación de la eminente AMALIA DE ISAUARA. Con nuevo repertorio de gran éxito.—A las nueve.

SALON RAMIREZ-Gran Cine Función para hoy jueves 6 de Octubre de 1921 Granioso espectáculo de cine y variedades a las 9 y 11 en punto de la noche.—Estreno de las bellas películas tituladas HE PERDIDO MI NENE y SALUSTIANO LA SABA. MUY LARGA.—Respetada de la simpática y gran artista FRINE.—Debut de la grandiosa bailarina, procedente del Renca, de Madrid, ENCARNITA UNAMUNO.—Penditimo día de la artista de cantos regionales AICHA LA HEBREA.—Durante la proyección selectas composiciones musicales por el sexteto.—Para precios, véanse las pizarras del Salón.

## SECCION DE ANUNCIOS ECONOMICOS

Hasta cinco líneas, 50 céntimos de peseta cada inserción

Au Coquet Français.—Se hacen canteo sobre medida. Elegante corte forma Imperio. Para señoras para descensos de entermedades del vientre o riñón, aprobadas por los médicos. Gran surtido en generos de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las mejores de París.—Alfonso XIII, núm. 33. Teléfono 52, Córdoba.

Garaje «La Merquita». Automóviles de alquiler.—Carmel González, 113.—Teléfono 129, Córdoba.—Accesorios para automóviles.—Venta de dos coches, uno Hispano y otro Reo, seminuevos.—Neurofísica Pk. Cerámica artística, trabajos especiales, Alfonso XIII, 45. Párida.—En torres del «Salmorón» se ha extraviado una perra sata, pondea, colorada, rabona, orejas grandes, cubas blancas, inercia.—La persona que la tenga puede entregarla en la misma finca, o Carlos Rubio número 15, y se le gratificará.

José Ariza Salas, de Puente Genil, admite toda clase de representaciones y comisiones para dicha plaza. Facilita dinero por hipotecas. Se venden sillas de casa.—Razón, Cine Ramirez. Barriles.—Se venden 315, de madera de castaño, de primera, nuevos, de 200 kilos de cubida e inmejorable construcción. Para tratar, José Sánchez, Dermitorio, 9. Pupilos.—Se admiten en familia.—Mase Luis, 19.—En la misma se venden dos camas.

Almorcón.—Se hace de comedias, lavabo de taballero, camas, mesas de noche, espejes, bastonera, pareja de descanzaderas, candelas y otros varios objetos.—Muñoz Capilla, 6. Se venden con gran economía Ombus Ford, con 12 asientos y Ford Tourism, ambos seminuevos.—Razón, Ramirez Arellano, 9, Córdoba. Regale de Pasaca para los taberneros.—Hago saber a los taberneros de esta que se encorchan canchías. Precio, 40 céntimos.—Razón, Alfaro, 38.

Se venden tablas de pino, nevas y usadas, en inmejorable estado, sobrantes de una construcción.—Juan Tociño, núm. 3. Nuestro labonero.—Se desea para importante fábrica.—Dirigirse con referencias a la redacción de este periódico. «La Favorita». Gran casa de huéspedes de Tomás Santonja. Concepción, 10 (esquina a Gran Capitán), Córdoba. Molduras de ladrillos, cortado y tallado. Alfonso XII, 45.

Aviso al público.—Se ha trasladado el depósito de vinos al por mayor y menor de Domingo Canas del Santo a la calle Huella Castelar, núm. 78, en donde encontrarán los afamados vinos de Moriles, Montilla y Valdepeñas y vinagres de yema.—Servicio a domicilio desde media arroba y embotellado especial para Hoteles y Restaurants.—Teléfono núm. 357. —Es que regalan las gorras en la Cuesta de Luján... —Es que gorra como aquellas es difícil de encontrar.